
みんなで語ろ会報告書 

 

開 催 日 時    平成２５年７月２５日(木)（１９時００分～２０時３０分） 

開 催 場 所   徳光公民館（徳光校区） 

参 加 者 数   市民…５１人 

          市職員…市長他１２人 

総計６４名 

 

会次第 

 

意見交換内容 

 

【市民】 

・高齢化が進み農業をやめる人が出てくるが，その農地をどのように活用するかを含め農地農業振

興について，どのように考えているか。 

・いわさきホテルの西側や丈六の山手側等道路が狭いところの農道の整備を進めるべきでないか。 

＜市長＞ 

・農業は本市の基幹産業であり，今年の予算の中でも特に力を入れている。また，今年度，産業振

興部から農政部門を分け部に昇格をして農政部を設置した。皆さんの意見を取り入れて農業振興を

図ろうという強い想いで組織の再編を行ったところである。 

＜農政部長＞ 

・耕地林務課では，圃場の整備や農道の整備，森林の整備等を行っている。また，農政課では，農

業に対する金融資金制度に関することや農村振興の中で村づくり事業等を行い地域の農業の活性

化に取り組んでいる。農業施設の管理に関することでは，構造改善センターにおいて地域の方も一

緒に参加していただき地域と一体になった農業振興に取り組んでいる。その他には，ハウス等の降

灰対策事業を活用しながら生産性の高い農業の推進にも取り組んでいる。指宿の農業においては，

広さ約 2000ha の南薩畑かん事業が施行されているが，山川地域は約 800ha と最も多い面積を有し

ており，全国でも生産性の高い農業が行なわれている。ただ先ほど，ご質問にありましたように高

齢化が進み担い手が不足していることもあり，担い手支援として新規就農者への支援等に取り組ん

でいる。生産性は高いところであるが，これに加えて６次産業化を図り付加価値を高めていきたい

と考えている。農道の整備が進んでいないところについては，後日，現場を教えていただき対応を

検討したい。 

【市民】 

・耕作放棄地が増えてくるが，その対策はどうか。 

＜農政部長＞ 

・現在，耕作放棄地は農地全体の１割には達していないが，耕作放棄地対策については農業委員会

を中心にしながら，手を入れられるところは機械を入れて開墾を行うなどして使える圃場にしてい

る。毎年，１～２haは耕作放棄地を減らすようにしている。また，中山間部など飛び地で耕作放棄

地になっている場合は，イノシシなどの鳥獣害などの対策もあわせながら取り組んでいるところあ

る。 

【市民】 

・１～２ha 減らしても仕方が無い，若い人が 10～20ha の農業をするような農家を育てないといけ

ない。例えば，畜舎とかトラクターなど畜産には補助金が多い，それぐらいの補助金を出して農家
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を育てる必要がある。雇用も生まれてくる。そういうことでないと耕作放棄地は減っていない。 

＜市長＞ 

・今後の指宿の農業を考える上で，大きな示唆に富んだ貴重なご意見をいただいた。今後の施策の

参考としたい。 

 

【市民】 

・サンシティホールを福祉のスポーツ大会などで使用する際に正面玄関の出入りは問題ないが，東

側の駐車場側入口から入る場合は，側溝に蓋がしていないため足の悪い方や目の見えない方は危険

である。通行する部分だけでもいいので蓋をしてほしい。 

＜教育部長＞ 

・駐車場側の入口について，再度現場を確認し整備を考えていきたい。 

 

【市民】 

・山川老人福祉センターの広場は毎日 30～50 人の方がグラウンドゴルフの練習に来ている。クラ

ブを使用するということもあり，競技上の注意とか喫煙などのマナーなどを書いた看板が必要と思

い，グラウンドゴルフ協会で看板を寄贈したいということを話をしたが，それについては５年ごと

に申請してください，撤去費用も協会が出してくださいとの回答であった。そういう条例があれば

詳しく教えて欲しい。 

・指宿は観光の町である。観光について取り組まなければならないと思うが，悪臭対策については

どのように考えているか。秋作・冬作などの前に肥料をまくが，肥料を車で持ってくるときに道路

にもまき散らし悪臭もひどい。悪臭対策に取り組んでいる農家もいるが，今後の対策について聞き

たい。 

＜健康福祉部長＞ 

・広場への看板設置については，ケガの防止や広場の使用に影響が無いように設置が必要と考えて

いる。山川老人福祉センターを管理している社会福祉協議会に状況を確認の上，連絡したい。 

＜市民生活部長＞ 

・肥料をまいたときや畜舎などの悪臭に対する苦情もある。これまで市としては，悪臭が出る物質

を調査する規制を掛けていたが，これからは臭気の規制を行うということで審議会を開いていると

ころである。牛・豚・鶏等を飼っている事業者には，畜舎の管理と堆肥を野積みにしない等の取り

組みをお願いし，農家の方には，堆肥をまいたときに早く攪拌することをお願いしたい。また，環

境政策課では納豆菌を培養した「LOVEいぶすき」による悪臭対策等に取り組んでおり，実証実験を

農政部のほうで実施しているところである。実証実験の結果が良ければ市内全体の畜産関係の方に

散布をお願いしたいと考えている。 

＜農政部長＞ 

・畜舎については家畜排せつ物法の中で施設として，県のほうで指導している。堆肥を農地に還元

して土壌改良を行う，または肥料として使うという農法があるわけですが，堆肥をまいた場合はす

ぐに覆土していただくよう広報紙などでお願いしているところである。「LOVE いぶすき」について

は消臭効果が高く，畜産業では肉質にも良いということが言われてきていたが，今年，実験農場を

特定して，散布の回数や量などの実証実験を行っている。実証実験のデータを畜産農家の方にも，

お示ししながら「LOVEいぶすき」の普及に努めていきたい。 

【市民】 

・山川老人福祉センターに看板を設置する件については，社会福祉協議会と話をしたうえで山川支

所を通じて本庁に話をしたところ，５年ごとに申請書を出して廃止する場合は山川グランドゴルフ

協会で廃止してくださいとのことであった。今一度調べて欲しい。 

＜市長＞ 

・看板設置については実情が良く分かりましたので，調べたうえで回答したい。 

・悪臭問題はみんなで取り組まなければならないと思う。観光のまちでありますけれども，農業と

いう観点からもみんなで考えて取り組む必要がある。今年から悪臭については，審議会の中で悪臭

を少なくするための取り組みを具体的にやっていくので，また，ご意見等あればお聞かせ願いたい。 



 

【市民】 

・徳光と浜児ヶ水の境になる市道のところで個人宅の垣根があまりにも茂りすぎており，市の方で

草刈りをしているが，まだ木が高すぎて出ている。バスなどが通るときには中央寄りに寄ってくる

ので，まだ高いところまで切ってもらいたい。また，大山駅の下の方も個人宅の竹などが茂って危

ないので対処して欲しい。 

＜山川支所長＞ 

・個人宅の垣根等，樹木の伐採については市の方で勝手に切ることができないため，まず本人に伐

採を依頼することとなる。大山駅の近くの件については，昨年，車が樹木を引っ掛けて枝がぶら下

がっている状況があったため，危ないということで市道管理者である市の方で撤去を行ったところ

である。ご指摘のあったところについては，現場を確認し，本人と話をするなど対応したい。 

＜市長＞ 

・市道等で危険なところは事故があってからでは遅いので，ぜひお知らせいただければ担当の方で

すぐにその場所に行って点検をして必要な対策を講じさせたい。 

 

【市民】 

・岡児ヶ水の海岸に下りる道路が去年の大雨で崩れ，市の方で復旧工事はしていただいたが，元ど

おりになっておらずだいぶ狭くなっている。海岸に下りる唯一の道路で昔は車が通れたので車が通

れるようにしてほしい。現場を見ると工事をするにはけっこう難しい面があるが，今のままでは次

の雨でまたさらに崩れかねない状況である。その道路は里道だと思うが，全面的に区の方で保証し

なければならないのか。 

・徳光に築 45 年になる温泉があり，老朽化が進んでいる。この前も屋根からコンクリートの破片

が落ち，急きょ閉めて復旧工事にかかっている。山川ヘルシーランドができてから赤字になり，岡

児ヶ水の公民館で毎年 60～70万円を補てんしてきている。今回も修理に 90万円ほどかかるが，区

としてはこの状態で温泉を保持していくのが困難である。温泉の建て替えの補助金について関係課

に相談に行ったことがあるが，当時は該当する補助金が無かった。この頃になって，温泉の建て替

えや大規模改修に適用される補助金等は無いものかお聞きしたい。 

＜山川支所長＞ 

・岡児ヶ水の海岸に下りる道路については，確か昨年の６月 27 日の大雨で崩れたと思う。海岸の

方も崩れており，海岸復旧のための工事関係車両を通すために現在仮復旧をしている。海岸に下り

る唯一の道路でもあり，土木課の方とも現場を確認してなるべく本復旧ができないか検討したい。 

＜渡瀨副市長＞ 

・区の温泉の修繕関係に対する助成ということであるが，確か旧指宿市のときに，同じように地区

の持っている温泉について相談を受けた事例等もあるので，その時にどのようなやり方をしたのか

調査をさせていただき区長さんに報告を行いたい。 

 

【市民】 

・高齢者への給食サービスの一食単価は現在 450円であるが，我々，国民年金しか収入の無い者に

とっては非常に重いものである。厚生年金の方や国民年金を夫婦でもらっている方は年金で支払い

をできるが，国民年金のみで１人で生活している者にとっては厳しい現状である。何とか一食単価

を安くできないものか。 

＜健康福祉部長＞ 

・高齢者への給食サービスについては一食 675 円で委託しており，本人負担は 450円となっている

が非課税世帯は 400円となっている。 

＜市長＞ 

・こういう経済状況下では一食単価が高いのではないかというご意見を承りました。他の自治体の

状況，内容にもよると思うが，質はやはり良いものをというのが皆さんの願いでもあると思う。今

後の参考とさせていただきたい。 

 



 

【市民】 

・200 億円の収入のうち 140億円が依存財源で，うち市税については 40 億円ということである。支

出に関してはいろいろな事業をやらなければいけないということで，人件費の 41 億円については

市税の収入をそのまま使っているという感じで，あとは依存財源に頼っているというのが市の財源

状況だと思う。収入が無い以上は支出を削減しないといけないが，これ以上，人件費削減とか職員

削減など職員に対するものはやらない方が良いと思う。この内訳の中で議員報酬が 20 数名しかい

ないのに４億いくらで今年度は 1400 万円もプラスですよとなっている。議員の皆さんは定例議会

や特別委員会などあるが，実稼働というのは少ないと思う。議員の皆さんの報酬については月額２

９万円ということで議会だよりにでていたが，私たち一般から見ると議会が無い時でも報酬が出る

となると基本給なりを大幅に下げて議会日程のときに日当を支給してはと思う。市長には権限が無

いと思うが，議員報酬の削減と議員定数の削減についてどう考えているか。 

＜総務部長＞ 

・資料の数字的なことについて説明させていただく。議員報酬等ということで４億いくらとなって

いる。これは議員の報酬とその他特別職の報酬である。その他特別職とは市の様々な審議会の委員

や特別職等であり，議員以外にもたくさんのその他特別職がいるところである。具体的な数字で申

し上げると議員数は 22 名，その他特別職が予算上は 1823 人いるところである。議員 22 名の人件

費としては，報酬が 7400 万円程度，期末手当が 2000 万円程度，共催費の関係が 3800 万円程度で

合計で１億 3300円程度である。 

＜市長＞ 

・人件費というものについては，可能な限り適切な費用であるかという検討を報酬審議会等で民間

の方にも出ていただき話し合いを行っている。議員定数のことについては，今，議会の特別委員会

の中で検討を行っており，近く検討結果が出るだろうと思う。また，自治公民館連絡協議会からも

議員定数について要請も出ており，様々な角度から今検討がなされているということでご了解をい

ただきたい。 

 

【市民】 

・南日本新聞に市民の生命と財産を守るべき業務に就いている消防士の酒気帯懲戒というのが掲載

されていた。そもそも６月 20日の話で，新聞報道が７月 17日である。新聞に報道されなければ我々

市民は分からなかったわけで，分からずじまいで終わっていた。10代の職員もいたが，どのような

教育をしていたのか。７月４日付けの処分で運転手の消防士だけが減給の懲戒で，その他は訓告の

処分となっている。少し甘い処分ではないか。４百数十名の市職員もいるが，自分の職務上新聞報

道などもあるという現状をしっかりと受け止めなければならない。教職員もそうである。今後の教

育をどうするのか伺いたい。 

＜市長＞ 

・消防士を含めた市職員の服務規律，特に交通法規の遵守については事あるごとにいろいろな指導

はしてきたつもりであるが，今回このような事件が起こってしまい，市民の皆さんには本当に申し

訳ないと思っているところである。今後このようなことが起きないよう厳しく指導していきたい。 

＜渡瀨副市長＞ 

・今回の懲戒処分があったということを隠すといった気持ちは全くないところであり，人事行政の

運営等の状況の公表に関する条例というものに基づき，職員の給料とか職員の懲戒処分等について

公表し広報誌等に掲載することとしている。消防の場合についても，これに準じて公表することと

していたところである。また，今回の事件後，市職員並びに消防職員に対し改めて交通違反を含め

て綱紀粛正を正すように注意を改めて行っている。今回は市民の皆さんにご心配をお掛けし誠に申

し訳なく思っている。今後，市の行政および消防行政の信頼回復に努めるように私ども一体となっ

て励んでいきたいと考えており，何卒ご勘弁いただきたい。 

 

 

 



【市民】 

・指宿陸上競技場がすばらしい競技場になった。それと今年は体育施設屋外トイレの新築事業も予

算化され本当によかったと思っている。これから秋のシーズンを迎えて，中学・高校駅伝等もある

がトイレはいつ完成するのか。 

＜教育部長＞ 

・市民体育大会には間に合わないが，中学・高校駅伝には完成する予定である。 

 

【市民】 

・大石地区の生ごみ収集所は昼の１時ぐらいまで山積みで，カラスがゴミをつついたりして困って

いる。ごみ収集の時間を早くしてもらえないか。 

＜市民生活部長＞ 

・ゴミ収集車は各収集所をルートに従い順次ごみ収集を行っている。ゴミ収集所のネットが不足し

ていれば対応ができる。いずれにしても状況を確認して対応したい。 

 


